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Татьяна ГУСЕВА

Холодные цеха и люди
без зарплаты на ОАО
«Камволь» так потрясли
Лукашенко, что он велел
выгнать с работы предсе"
дателя концерна «Беллег"
пром». «Салідарнасць»
поинтересовалась у авто"
ритетных экономистов,
кто может спасти бело"
русскую легкую промыш"
ленность.

Глава государства сделал
правительству последнее пре�
дупреждение и уволил руко�
водство концерна «Беллегп�
ром».

Кандидат экономичес�
ких наук, доцент Леонид
Злотников сомневается, что
новый человек, который ста�
нет во главе концерна, смо�
жет что�то изменить в «Бел�
легпроме».

� Нужна другая экономи�
ческая модель, – считает экс�

перт. – Дать бизнесу свободу,
чтобы сотни�тысячи людей
шевелили мозгами. Это и есть
рынок. Реформы не могут
быть в одной отрасли, они дол�
жны всех касаться. Надо, что�
бы капиталы сюда приходи�
ли, кредиты...

Уже много лет предприя�
тия, которые входят в концерн
пытаются реанимировать.
Большинство из них в доволь�
но трудном положении. На
рынке их вытесняют китай�
цы, которые производят более
дешевые товары. В этом году
конкурентоспособность бело�
русских товаров упала, пото�
му что зарплата повысилась,
соответственно, возросла себе�
стоимость, а за ней и цена.

По мнению Злотникова,
поднять белорусскую легкую
промышленность могли бы
кластеры (группа близких,
географически взаимосвязан�
ных компаний и сотруднича�
ющих с ними организаций,
совместно действующих в оп�
ределенном виде бизнеса –
прим. «С»).

� В Бресте дизайнер делал
хорошие модели, и европей�
цам они нравились, – приво�
дит пример собеседник. – Об�
разовалась масса небольших
фирм, которые там начали ра�
ботать. Так был создан негосу�
дарственный кластер легкой
промышленности. Насколько
я знаю, сейчас его государство
немножко придавило.

Объективно трудно госу�
дарству поднять Барановичс�
кий хлопчатобумажный ком�
бинат или тот же «Камволь».
Зарплата на этих предприяти�
ях выше, чем у китайцев. Вот
если бы это были небольшие
частные предприятия, кото�
рые могут шить что�то такое
эксклюзивное, быстро под�
страиваться под моду... Тут
надо, чтобы подключить твор�
чество большого количества
людей, которые продумывают
модели, находят, как дешев�
ле сделать. Крупные госпред�
приятия на это не способны.

Как заключил Леонид
Злотников, сталинские мето�
ды, которыми пытаются конт�

ролировать управление в эко�
номике, ничем хорошим не
закончится.

� Для нового директора
«Камволя» угроза сесть в
тюрьму – это очень хороший
стимул придумать новые тка�
ни, – иронизирует собесед�
ник.

Директор аналитического
центра «Стратегия» Леонид
Заико полагает, что занимать�
ся «Беллегпромом» надо было
еще в начале 90�х, когда к нам
пришла одежда�обувь из Ки�
тая.

� Тогда надо было модер�
низировать и реструктуриро�
вать саму систему предприя�
тий. Делать их более мобиль�
ными, меньше по размеру, –
заявил экономист. – Сегодня
концерн зашел в тупик. Ре�
цепт выхода из кризиса прост:
премьер�министр и президент
могут взять за основу средний
и мелкий бизнес, который воз�
ник в Бресте – городе, ставшем
столицей легкой промышлен�
ности СНГ, и его стимулиро�
вать.
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Дмитрий ГАЛКО

В далёкой, но «не чу"
жой нам» Венесуэле пре"
зиденту приходится на
собственном опыте по"
стигать народную муд"
рость: «Человек полага"
ет, а бог располагает».
И будь ты хоть трижды
президентом – это ещё не
значит, что ты поймал
его за бороду.

Ещё совсем недавно това�
рищ Уго утверждал, что
полностью излечился от
рака, которым его заразил
коварный Госдеп, и грозил�
ся «с божьей помощью» ру�
лить Венесуэлой аж до 2031
года.

Увы, Госдеп, то есть рак
оказался сильнее. В этот втор�
ник венесуэльский лидер
опять лёг на операционный
стол в Гаване, в четвёртый раз
за последние полтора года. У
него обнаружена новая злока�
чественная опухоль.

Анамнез держится в
строгом секрете. Поэтому
широкая общественность
вынуждена довольствовать�
ся комментариями некоего
Хосе Рафаэля Маркина, жи�
вущего в США врача венесу�
эльского происхождения.
Они более чем неутешитель�
ны – по его словам, Чавес
умрёт не позднее апреля
2013 года.

Врачу�то верить необяза�
тельно, может, он агент аме�
риканского империализма и
заклятый враг боливариан�

ской революции. Только вот
сам Чавес, до этого бодрив�
шийся – мол, прорвёмся,
где наша не пропадала, нео�
жиданно заставил всерьёз
отнестись к своей болезни.

Улетая на Кубу, он вдруг
назначил себе преемника,
попросив от всего сердца ве�
несуэльцев выбрать его себе
в президенты, если вдруг
что. Это выглядело как «во
гроб сходя, благословил».

Николас Мадуро (в пере�
воде на русский «Коля Взрос�
лый»), на которого пал выбор
Чавеса, заблаговременно был
назначен вице�президентом,
вторым лицом в государстве.
До этого он занимал пост ми�
нистра иностранных дел. Бу�
дучи министром, как утвер�
ждают злые языки, Мадуро
приземлился однажды в бра�

зильском городе Сан�Паулу,
приняв его за столицу стра�
ны, да ещё и жаловался, что
его не встретили члены пра�
вительства.

До назначения на долж�
ность министра Мадуро хо�
дил в конгрессменах, проф�
союзных деятелях, а на заре
своей карьеры водил авто�
бус, окончив среднюю шко�
лу. Так что в политику при�
шёл, как говорит белорус�
ский президент, «от жиз�
ни». («Буржуазия за это над
ним потешается!», � негоду�
ет Чавес.) Учитывая, что на
дорогах Венесуэлы, по сви�
детельствам очевидцев, ца�
рит сущий хаос, он получил
хорошую школу лавирова�
ния и выруливания.

Окончание на с.8
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Лукашенко сделал

правительству после"
днее предупреждение и
уволил руководство кон"
церна «Беллегпром»:
«Выгнать до вечера с
работы».

Президент Беларуси
пригрозил отставкой руко�
водству правительства, пос�
ледний раз предупредив
премьер�министра Михаи�
ла Мясниковича и его пер�
вого заместителя Владими�
ра Семашко, сообщает
interfax.by.

� Мне оправданий не
надо. Я сюда не за оправда�
ниями приехал, я хорошо
знаю, что происходит на
«Камволе», � сказал Лука�
шенко, обращаясь к Семаш�
ко, во время посещения это�
го предприятия.

� Предприятие мы по�
чти потеряли. По сути,
здесь ничего не осталось, �
заявил первый замести�
тель председателя Коми�
тета госконтроля Леонид
Анфимов, напомнив, что
ранее здесь работало 7 ты�
сяч человек, а сейчас ос�
талось только 900 работа�
ющих. В этой связи Лука�
шенко заявил: «Предпри�
ятие было хорошим брен�
дом, но вы его уничтожи�
ли».

Первый вице�премьер
правительства Семашко
сказал, что нынешний ди�
ректор работает на своем
месте, выразив уверен�
ность, что руководитель в
дальнейшем справится с
возложенными на него зада�
чами.

� А я считаю, что нет, �
возразил официальный ли�
дер. � Когда люди сидят без
зарплаты, сидят в холодных
цехах. . . Вы бы свою жену
сюда не отправили бы рабо�
тать.

Глава государства зая�
вил, что он специально от�
кладывал свое посещение
данного предприятия: «Я
надеялся, что из�за страха
Мясникович, Семашко, Ла�
дутько сделают что�то по
существу. Ничего не сдела�
но. Как было, так все и оста�
лось… То, что я здесь уви�
дел, � преступная безответ�
ственность. И здесь ходил и
Мясникович, и Семашко.

Лукашенко отметил,
что он и в дальнейшем бу�
дет лично контролировать
выполнение своих поруче�
ний по модернизации бело�
русской промышленности:

� Если президент не бу�
дет ходить по цехам и не
вникать в процессы � это не
президент. По крайней
мере, в Беларуси. Ходит
потому, что бездельничают
другие. Но я не хочу здесь
предстать перед народом
каким�то героем � это связа�
но с процессами модерни�
зации…

Визитер уволил предсе�
дателя концерна «Беллегп�
ром» Геннадия Вырко, его
заместителя, генерального
директора ОАО «Камволь».

� Руководителя концер�
на и его заместителя выг�
нать до вечера с работы. И
до Нового года внести пред�
ложения о новом председа�
теле концерна, � заявил Лу�
кашенко.

Одновременно он распо�

рядился назначить гене�
ральным директором АО
нынешнего главного инже�
нера предприятия, поручив
ему в сжатые сроки провес�
ти реконструкцию пред�
приятия.

� Не сделаешь предпри�
ятие — сядешь (в тюрьму),
— заявил Лукашенко.

Также, продолжил пре�
зидент, за это предприятие
«головой будут отвечать»
представители правитель�
ства и руководство Минго�
рисполкома.

Досталось и Междуна�
родному валютному фонду.
Лукашенко назвал его поли�
тической организацией, и
заявил, что не рассчитыва�
ет на новую программу со�
трудничества с фондом.

� Жили мы без МВФ, и
будем жить. Спокойно, не
надо особо переживать, что
мы рухнем. Не рухнем, как
кому�то этого хотелось бы, �
заявил он.

СПРАВКА
Как ранее сообщила

пресс�служба президента,
глава государства прибыл на
ОАО «Камволь», где плани�
руется рассмотреть вопросы
финансового оздоровления
предприятия и реализации
инвестиционного проекта
по созданию нового высоко�
технологического комплек�
са.

Работа предприятия на
протяжении ряда лет харак�
теризуется сокращением
объемов производства про�
дукции, низкой загрузкой
мощностей, отрицательным
финансовым результатом.

В частности, уточнили в
пресс�службе агентству, с

2010 года «Камволь» еже�
годно оказывается государ�
ственная поддержка, одна�
ко даже «наличие такой
поддержки не позволило
исправить ситуацию». За
январь�октябрь текущего
года чистый убыток на пред�
приятии составил Br9,5
млрд, рентабельность – ми�
нус 3,7%. На 1 ноября теку�
щего года кредиторская за�
долженность составила
Br31,4 млрд, в том числе
просроченная – Br21,7
млрд.

Технологическая отста�
лость производства и изно�
шенность оборудования не
позволяют предприятию
выпускать конкурентоспо�
собную продукцию как по
качеству, так и по цене. Уро�
вень износа активной части
основных средств составля�
ет более 95%.

В пресс�службе проин�
формировали, что в октяб�
ре 2012 года предприятием
совместно с концерном
«Беллегпром» утвержден
бизнес�план инвестицион�
ного проекта по созданию и
организации работы нового
высокотехнологического
комплекса по выработке 4
млн погонных метров кам�
вольных тканей в год. Про�
ект планируется реализо�
вать без остановки действу�
ющего производства со стро�
ительством нового корпуса
с установкой 281 единицы
технологического оборудо�
вания.

В качестве соисполните�
ля инвестиционного проек�
та предприятием рассмат�
ривается одна из турецких
компаний.

В гВ гВ гВ гВ годовщину Площади−2010 Лукодовщину Площади−2010 Лукодовщину Площади−2010 Лукодовщину Площади−2010 Лукодовщину Площади−2010 Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
летит в Москвулетит в Москвулетит в Москвулетит в Москвулетит в Москву

Владимир Путин,
Александр Лукашенко
и Нурсултан Назарба"
ев в рамках саммита
ЕврАзЭС обсудят ин"
теграцию стран в ЕЭС.
В прошлом году, 19 де"
кабря, президент Бела"
руси тоже был в Моск"
ве.

19 декабря в Москве
пройдет очередная сессия

Совета коллективной безо�
пасности Организации До�
говора о коллективной бе�
зопасности, заседание
Межгосударственного сове�
та Евразийского экономи�
ческого сообщества и засе�
дание Высшего Евразийс�
кого экономического сове�
та.

Как сообщает РИА «Но�
вости» со ссылкой на пресс�
службу Кремля, в рамках
заседания Высшего Евра�

зийского экономического
совета — высшего органа
ТС и ЕЭП — президенты
России, Беларуси и Казах�
стана Владимир Путин,
Александр Лукашенко и
Нурсултан Назарбаев обсу�
дят вопросы развития и уг�
лубления интеграционного
взаимодействия трех госу�
дарств, направленного на
формирование к началу
2015 года Евразийского
экономического союза.

В прошлом году, 19 де�
кабря, в годовщину траги�
ческих событий президен�
тских выборов�2010, офи�
циальный лидер также был
в Москве. Тогда для учас�
тия в заседании высшего
Евразийского экономичес�
кого совета, который сме�
нил собой высший орган
Таможенного союза, в уз�
ком составе встретились
Медведев, Лукашенко и
Назарбаев.
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«И не кричите там, что здесь все предатели!»«И не кричите там, что здесь все предатели!»«И не кричите там, что здесь все предатели!»«И не кричите там, что здесь все предатели!»«И не кричите там, что здесь все предатели!»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Подводя итоги рабо"
ты за уходящий год, ли"
дер кампании «Говори
правду!» выступил в по"
недельник с более чем
эмоциональными заяв"
лениями.

Некляев назвал бойкот
парламентских выборов
«пиар,игрой»

Основным событием
2012 года лидер «Говори
правду!» назвал парламент�
ские выборы.

– Нас папракаюць тым,
што мы не прааналізавалі
вынікі свайго ўдзелу ў пар�
ламенцкіх выбарах і не ўдзе�
лу ў кампаніі байкоту. Мы
прааналізавалі, але той, хто
не хоча чуць, той не пачуе,
– ответил на упреки Влади�
мир Некляев.

По его словам, исследо�
вания накануне выборов по�
казывали, что «никакого
бойкота оппозиция органи�
зовать не может».

– Мы правялі байкот у
адной асобнай акрузе. Што
мы з гэтага займелі? Толькі
10% паніжэнне планкі яўкі.
Усё! І гэта пры актыўным
байкоце! Піар�гульня – гэта
добра, але рэальны ўдзел –
лепш, – заявил политик.

По его словам, участие в
парламентских выборах
принесло более ощутимые
результаты, чем могла при�
нести кампания бойкота.

С участием в парламен�
тской кампании связали
идею «Гражданского дого�
вора».

По данным социологи�

ческой службы Гэллапа
(июнь�июль 2012 года) 24%
опрошенных белорусов слы�
шали о «Гражданском дого�
воре», идею которого пропа�
гандировали активисты во
время выборов. А кандида�
ты в депутаты от «Говори
правду!» стали депутатами
«Гражданского договора».

– Яны займелі хай і
ўмоўны, але статус. Людзі
ў рэгіёнах ведаюць, чаму іх
называюць дэпутатамі – бо
яны ўдзельнічалі ў выба�
рах, – сказал Владимир Не�
кляев.

Политик удивлен кри�
тикой, которая обрушилась
на НИСЭПИ, чей опрос по�
казал, что кампания бойко�
та успеха не имела:

– Я не ведаю, якія ёсць
падставы лічыць НІСЭПІ
структурай Лукашэнкі, у
чым пачалі абвінавачваць яе
кіраўніка. Лічбы паказалі,
што байкот не адбыўся. За
выключэннем Менску. Але
ў Менску так было і раней,
за апошнія гады карціна
ніяк не змянілася.

Некляев раскритиковал
«виртуальную» оппозицию

Возвращаясь к упрекам
в адрес «Говори правду!», он
ответил на прозвучавшую
критику.

– Што цікава, тыя, хто
ўдзельнічаў у папярэдніх
выбарах, раптам страціўшы
магчымасць удзельнічаць
хоць у якіх�небудзь – хоп! –
крута змянілі пазіцыю, –
заметил политик. – Асаблі�
ва мяне здзіўляюць тыя,
хто з’ехаў. Я ні ў чым іх не
папракаю. Ну склалася так
сітуацыя. Але калі вы не
можаце ўдзельнічаць у рэ�

альных палітычных працэ�
сах, удзельнічаеце толькі
віртуальна, дык не замінай�
це тым, хто можа гэта
рабіць! І не крычыце там,
што ўсе тут здраднікі!

Политик таже не прима�
ет упреков в том, что «Гово�
ри правду!» не решает серь�
езных политических задач,
а занимается мелкими со�
циальными проблемами:

– Нас папракаюць, што
гэта драбяза. А што не дра�
бяза?! Калі людзі драбяза,
то што тады, скажыце, калі
ласка, не драбяза? Не дра�
бяза крычаць байкот, разу�
меючы, што нічога не было?

Некляев рассказал о
провокационном «вбросе»

По словам лидера обще�
национальной кампании, в
последнее время в оппози�
ционную среду начала ак�
тивно вбрасываться идея о
том, что следующие прези�
дентские выборы состоятся
досрочно – до 2015 года. Как
заявил Владимир Некляев,
якобы те, кто бросают свои
силы на подготовку к 2015
году (имеется ввиду «Гово�
ри правду!»), оттягивают
внимание от досрочных вы�
боров.

– Паколькі мы палітыкі,
дык давайце глядзець на
сітуацыю як палітыкі Па�
першае, пакуль Пуцін хоць
бы фармальна не завер�
шыць сваю ідэю з Еў�
разійскім Саюзам, яму пат�
рэбны будзе хто? Аляксандр
Рыгораіч Лукашэнка. Па�
другое, калі нават нешта та�
кое станецца, чым замінае
падрыхтоўка да 2015 года
ўдзелу ў падзеях, якія зда�
рацца раней? Наадварот ты

будзеш больш падрыхтава�
ным, – отметил Некляев. –
Кажуць, што Лукашэнкі не
будзе ў 2015 годзе. Чаго яго
не будзе? Я не выключаю
магчымасці, што для яго
персанальна падрыхтаваны
канец свету. Але гэта ўжо
касмічныя сілы, не ведаю,
хто з апазіцыі мае з імі су�
вязь.

Некляев вновь взял на
себя вину за Площадь,2010

Владимир Некляев вы�
разил удивление тем фак�
том, что представителей оп�
позиции до сих пор крити�
куют за то, что они не сдела�
ли анализа ошибок и не при�
знали вину за Площадь�
2010. Лидер «Говори прав�
ду!» напомнил, что уже нео�
днократно признавал ошиб�
ку.

– Як толькі выйшаў з
турмы, я сказаў, што бяру
на сябе віну за тое, што не
дайшоў да Плошчы – пры
ўсіх спецназах, «альфах»,
«алмазах». Я не дайшоў да
Плошчы і не здолеў зрабіць
тое, што мы рыхтавалі цэлы
год, – отметил Владимир
Некляев. – Мы неправільна
пралічылі дзеянні ўлады.
Мы сыходзілі з таго, што
ўлада не пойдзе на бруталь�
ны, сілавы варыянт разгона
Плошчы.

Политик подчеркнул,
что никаких положитель�
ных результатов события 19
декабря 2010 года не могли
принести и не принесли:
появились новые политзак�
люченные, ухудшилась
внешнеполитическая ситу�
ация, оппозиция потеряла
возможность работать про�
дуктивно и масштабно.

Пять урокПять урокПять урокПять урокПять уроков для «Гов для «Гов для «Гов для «Гов для «Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду!»у!»у!»у!»у!»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Антон КАРПОВИЧ

Кампания «Говори
правду!» презентовала
«Публичный отчет» о
своей деятельности за
2012 год.

Лидер «Говори правду!»
Владимир Некляев расска�
зал о проекте «Гражданс�

кий договор», который зак�
лючается с конкретными
людьми. Проект был «обка�
тан» во время парламентс�
кой кампании.

По данным социологичес�
кой службы Гэллапа (июнь�
июль 2012 года) 24% опро�
шенных белорусов слышали
о «Гражданском договоре».

На выборах кампании
«Говори правду!» поддержа�

ла выдвижение 25 кандида�
тов в депутатов. Даже по
официальным данным они
все набрали более 10% го�
лосов. По завершении выбо�
ров в столице и регионах
были открыты 18 офисов
«депутатов Гражданского
договора».

Заместитель руководи�
теля «Говори правду!» Анд�
рей Дмитриев рассказал об

основных уроках года. В ча�
стности он отметил, что
власть можно заставить
считаться с людьми.

Пример этому – работа
кампании по противодей�
ствии строительству китай�
ского технопарка в Смоле�
вичском районе и незакон�
ному уплотнению жилых
кварталов в Минске.

По данным октябрьского
опроса НИСЭПИ, «Говори
правду!» обладает почти 40�
процентной узнаваемостью.
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Алексей ТОПОЛЬКО

В Беларуси заметно
чаще стали появлять"
ся инвестиционные
проекты с участием
выходцев из нашей
страны. О масштаб"
ности этого процесса
говорить пока рано, но
пятерка богатых
эмигрантов, рискнув"
ших реализовывать
проекты на родине, оп"
ределилась достаточ"
но легко.

В экономической мо�
дернизации коммунисти�
ческого Китая в конце
1980—начале 2000�х го�
дов решающую роль сыг�
рала китайская диаспора.
Именно хуацяо (выходцы
из Китая, проживающие
в других странах) стали
основными инвесторами в
экономику страны. Доля
их инвестиций достигает
80% от всего объема ино�
странных вложений. Для
поощрения деятельности
хуацяо правительство
КНР издало ряд законов,
защищающих и поощря�
ющих инвестиции «за�
морских китайцев».

Белорусских «хуа�
цяо», способных своими
инвестициями поднять
экономику Беларуси, не
так уж и много. Впрочем,

и со стороны государства
практически нет никаких
стимулов для того, чтобы
инвестирование в эконо�
мику своей родины заин�
тересовало белорусскую
диаспору. И все же не�
сколько выходцев из Бе�
ларуси рискнули реали�
зовывать проекты на ро�
дине.

Владимир Микулик
Состояние бывшего

брестчанина, совладельца
российского многопро�
фильного холдинга «Ал�
лтек», оценивается в 400
млн. долларов. В России,
гражданином которой он
стал, Микулик добывает
нефть, антрацит, обраба�
тывает цветные металлы,
производит контрольно�
измерительные приборы
и строит коттеджи.

В Бресте в 2011 году он
отрыл VIP�гостиницу
«Эрмитаж», вложив в нее
около 10 млн. долларов.

В ноябре 2012 года в
пресс�зале гостиницы
«Эрмитаж» по приглаше�
нию Владимира Микуль�
чика собрались предста�
вители властей, обще�
ственности и зарубежные
гости, чтобы обсудить
возможность и перспек�
тивы реализации более
грандиозного проекта —
создания на базе Брестс�
кой крепости «междуна�
родного культурного цен�
тра». Точка не поставле�

на, но проект впечатляет.
Александр Зарибко
Бывший пинчанин и

владелец российской сети
магазинов «Виктория»
Александр Зарибко вкла�
дывать деньги в Беларуси
начал в 2005 году. Теперь
у него здесь больше 25 ма�
газинов «Алми» и «Закра�
ма».

В Пинске бизнесмен
задумал создать футболь�
ную академию. На девяти
гектарах предполагается
построить футбольный
манеж, несколько трени�
ровочных полей, гостини�
цу, тренажерный зал,
парковку и питомник для
газонной травы. Во все это
Зарибко готов вложить до
8 млн. долларов.

Николай Бурнос
Главный акционер

санкт�петербургского за�
вода «Полимерстроймате�
риалы» Николай Бурнос
пару лет назад превратил
родную деревню Клетное
в Пружанском районе в
агротуристический комп�
лекс.

Белорусские власти
радуются появлению еще
одного «агрогородока», а
Николай Бурнос рассчи�
тывает, что вложенные
деньги с лихвой окупятся
потоками туристов в рас�
положенную неподалеку
Беловежскую пущу.

Год назад Николай
Бурнос вместе с минским

мэром Николаем Ладуть�
ко закопал капсулу в ос�
нование многофункцио�
нального гостинично�жи�
лого комплекса в районе
проспекта Победителей.
Заявленный объем инвес�
тиций в этот проект — не
менее 120 млн. долларов.

Александр Усков
Владелец крупнейшей

российской компании по
производству химичес�
ких средств защиты рас�
тений «Август» Алек�
сандр Усков родился в
Волковыске. В 2009 году
Усков построил новый за�
вод под Марьиной Гор�
кой. В ноябре текущего
года бизнесмена, не забы�
вающего о родине, вклю�
чили с состав обновленно�
го Совета по развитию
предпринимательства в
Беларуси.

Александр и Наталья
Луценко

В собственности этих
бизнесменов находится
один из крупнейших ев�
ропейских производите�
лей и поставщиков кор�
мов и масла — компания
«Содружество» с офисом
в Люксембурге.

В 2011 году бизнесме�
ны начали строительство
Лидского маслоэкстрак�
ционного завода, а в 2012
купили на территории
Беларуси несколько пло�
щадок для создания логи�
стических комплексов.

«Я работала при СССР, но не припомню«Я работала при СССР, но не припомню«Я работала при СССР, но не припомню«Я работала при СССР, но не припомню«Я работала при СССР, но не припомню
случая, кслучая, кслучая, кслучая, кслучая, когогогогогда призывали так работать»да призывали так работать»да призывали так работать»да призывали так работать»да призывали так работать»
Сергей БАЛАЙ

Александр Лукашен"
ко, посещая «Витебскд"
рев», потребовал, чтобы
строители «работали,
как в военное время».
Причем, напомнив при
этом о декрете №9, в
три"четыре смены.

– Думаю, что призыв
работать, как в военное вре�
мя, это просто яркое выра�
жение официального лиде�

ра, – считает экономичес�
кий обозреватель Ирина
Крылович. – Это означает,
что работать нужно за хлеб,
а не за зарплату. Я работа�
ла при СССР, но не припом�
ню случая, когда призыва�
ли так работать.

Как отмечает полито�
лог Валерий Карбалевич,
декрет №9 – обычная реак�
ция власти на решение
проблемы трудовой мигра�
ции

– Имеют место несколь�
ко факторов, – отметил эк�

сперт. – Главный из них –
власть впервые столкнулась
с масштабным оттоком тру�
довых кадров из Беларуси
(специалисты увольняются
и уезжают работать за гра�
ницу). Контрактная систе�
ма была довольно эффек�
тивной, но после кризиса
2011 года целые отрасли
стали ощущать дефицит
рабочих рук. Лукашенко
отреагировал в традицион�
ном стиле – закручивание
гаек и усиление админист�
ративных рычагов. Власть

регулирует проблему в сво�
ей излюбленной манере: не
с помощью исправления
экономической ситуации,
а с помощью силы.

При этом, дополняет
Карбалевич, официальный
лидер зачастую работает на
ту часть электората, кото�
рая традиционно думает:
«При Сталине был поря�
док!»:

– Такие люди в обще�
стве есть. И Лукашенко пе�
риодически к ним апелли�
рует.
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Алексей ТОПОЛЬКО

Национализация
кондитерских фабрик
«Спартак» и «Комму"
нарка» оборачивается
для властей не только
подмоченным инвести"
ционным имиджем. Бе"
лорусские кондитеры
могут лишиться основ"
ного канала сбыта своей
продукции на российс"
ком рынке.

Продвижением продук�
ции белорусской кондитер�
ки на рынок восточной со�
седки с 2006 года занима�
ется компания «Белконди�
тер». Как выяснил коррес�
пондент «Завтра твоей стра�
ны», в российском регист�
ре юридических лиц в ка�
честве единственного учре�
дителя ООО «Белкондитер»
называется неизвестный
гражданин США. Речь
идет, судя по всему, о Мара�
те Новикове, который недав�

но был лишен контроля над
«Спартаком» и «Коммунар�
кой». Однако в его руках ос�
тается основной механизм
по продвижению почти всей
продукции белорусской
кондитерки на рынок Рос�
сии.

В компетенции компа�
нии «Белкондитер» нахо�
дятся экспортные потоки в
Россию как двух фабрик, в
которых владели акциями
структуры Марата Новико�
ва («Спартак» и «Комму�
нарка»), так и предприя�
тий, контролируемых через
другие механизмы («Крас�
ный мозырянин», «Сло�
дыч»). «Белкондитер» рабо�
тал и с продукцией «Вить�
бы».

Из крупных кондитерс�
ких фабрик Беларуси по�
ставки вне «Белкондитера»
вели до недавних пор толь�
ко «Красный пищевик» и
«Ивкон». У «Красного пи�
щевика» действует специа�
лизированная структура в
Санкт�Петербурге. «Ивкон»
торгует через партнерскую

компанию, которая осуще�
ствляет продажу и других
белорусских пищевых про�
дуктов — молочных, мяс�
ных.

Когда российские кон�
дитеры лишили белорусов
права продавать на россий�
ском рынке продукцию под
такими известными бренда�
ми, как «Красная шапоч�
ка», «Аленка», «Мишка ко�
солапый», «Трюфели»,
«Коровка», «Театральная»,
«Дюшес», Марат Новиков
анонсировал кондитерскую
экспансию под новыми
брендами — Melani, «Дары
Полесья», «Конфетофф» и
«Теленок Борька». Новым
каналом продвижения этих
брендов должно было стать
создание в дополнение к оп�
товому звену «Белкондите�
ра» сети розничных магази�
нов и кафе при них. Бизнес�
мен планировал вложить не
менее 2 млн. долларов и от�
крыть уже к 2010 году 20�
30 таких точек в Москве и
назвать их «Маратовские».

Очевидно, что изъять

долю Новикова в «Белкон�
дитере» так же, как это уда�
лось белорусским властям с
отечественными фабрика�
ми, вряд ли получится. А на
создание новой структуры и
нового канала сбыта потре�
буется время. Как прогнози�
руют эксперты, кондитерс�
кий экспорт Беларуси в
Россию может быть на ка�
кое�то время парализован.

«Белкондитер» — одна
из четырех сбытовых ком�
паний в белорусской пище�
вой отрасли, которая прак�
тически полностью монопо�
лизирует поставки продук�
ции целых отраслей на рос�
сийский рынок. Остальные
структуры — это учреж�
денная сахарными завода�
ми «Белорусская сахарная
компания», «Белорусская
продовольственная компа�
ния» (учредитель — «Бел�
госпищепром»), поставля�
ющая в Россию мозырскую
пищевую соль, а также «Бе�
ларусьалко», которую со�
здали семь ликеро�водоч�
ных заводов Беларуси.

«Мечтаю выехать в «Акрополис»«Мечтаю выехать в «Акрополис»«Мечтаю выехать в «Акрополис»«Мечтаю выехать в «Акрополис»«Мечтаю выехать в «Акрополис»
за дешевыми шмотками»за дешевыми шмотками»за дешевыми шмотками»за дешевыми шмотками»за дешевыми шмотками»
Сергей БАЛАЙ

Активист Zмены,
молодежного крыла «Го"
вори правду!», Павел
Виноградов ожидает
суда за очередной игру"
шечный протест. О том,
почему судебное заседа"
ние перенесено на 5 дней,
и чего он ожидает от
наступающего Нового
года, молодежный акти"
вист поделился с коррес"
п о н д е н т о м
«Салідарнасцi».

Вечером 11 декабря Пав�
лу Виноградову, который
находится под надзором
милиции, позвонили из
уголовно�исполнительной
инспекции Московского
района Минска и попроси�
ли явиться в среду утром
для заполнения каких�то

бумаг. Когда назавтра моло�
дежный активист пришел в
инспекцию, он был задер�
жан и доставлен в УВД Пер�
вомайского района, сообща�
ет БелаПАН.

На него составили про�
токол по статье 23.34 Ад�
министративного кодекса
(незаконное пикетирова�
ние) в связи с проведени�
ем 10 декабря «акции иг�
рушек». Суд назначен на
17 декабря.

– Когда сегодня меня
привезли в суд, я заявил
ходатайство на помощь за�
щитника, с которым у меня
заключен договор. Посколь�
ку его не было, судья ска�
зал, что на завтра заседание
перенести не может, потому
и перенесли на понедель�
ник, � рассказал «Салідар�
насці» подробности своей
очередной «администра�
тивки» Павел Виноградов.
– Я спросил у судьи – как

же так, неужели вы задер�
жите меня под стражей до
17 декабря? В ответ на это
судья приказал меня отпус�
тить до суда.

Активист Zмены не ис�
ключает, что и этот Новый
Год ему придется встретить
не за праздничным столом.

– Если дадут больше 13
суток, то очередной Новый
год я встречу в центре изо�
ляции правонарушителей
на улице Окрестина, � ска�
зал собеседник. – Похоже,
это становится традицией.

Павел Виноградов
объяснил свое участие в
последней акции игрушек.

– Дело в том, что мы на�
чали этот год игрушечны�
ми протестами, – отметил
Павел Виноградов. – Нача�
ли с открытым забралом,
так же его и заканчиваем.
И потом уверен, что в канун
19 декабря мне снова при�
шлось бы переехать на Ок�

рестина, но по обвинению в
том, что я опять «ругался
матом». Пусть хотя бы по�
вод будет настоящим, по ад�
министративной статье
23.34 «незаконное пикети�
рование».

По словам активиста, в
следующем году он ожида�
ет либерализации.

– Уходящий год пока�
зал, что, несмотря на поли�
цейскую диктатуру, можно
работать и достигать резуль�
татов, – уверен собеседник.
– Ярким примером тому –
«плюшевый десант». А в
2013 году я ожидаю либе�
рализации. Чтобы с меня
сняли надзор, и я мог нор�
мально поехать в Вильнюс,
посетить «Акрополис» и за�
купиться нормальными де�
шевыми шмотками. Пото�
му что зимние ботинки,
купленные у нас за полторы
сотни долларов, это бесчело�
вечно.
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«Г«Г«Г«Г«Госососососууууударство родарство родарство родарство родарство рождается из наших домов»ждается из наших домов»ждается из наших домов»ждается из наших домов»ждается из наших домов»
Татьяна ГУСЕВА

В рамках проекта
«Жизнь (не)обыкно"
венного белоруса» теле"
ведущий Сергей Доро"
феев поделился своими
мыслями: какими ви"
дит события в Белару"
си на расстоянии и что
может нас объеди"
нить.

На встречу в кафе с ро�
мантичным названием «У
Волконского» я передви�
галась со скоростью чере�
пахи. Скользкие тротуары
на Крещатике, как, впро�
чем, и по всему Киеву пес�
ком не посыпают. А вот
мой визави шел стреми�
тельным шагом. И я поня�
ла, что в Украине мой кол�
лега чувствует себя ком�
фортно — как дома.

Полтора года назад
после увольнения с теле�
канала ОНТ Сергей Доро�
феев переехал в Киев и
начал жизнь сначала. И
начало это впечатляет —
авторская программа
«Портреты с Сергеем До�
рофеевым», ежедневное
ток�шоу «Время. Итоги
дня» на информационном
«5 канале» и главная на�
циональная телевизион�
ная премия «Телетриумф�
2012» в номинации «Ин�
тервьюер года». Сергей
признается, что основной
индикатор его успеха, как
и для любого журналиста,
— это аудитория.

— Я благодарен бело�
русским зрителям за их
замечания, требователь�
ность. Это все мне до сих
пор помогает. Хочу пере�
дать им привет.

— Без проблем! Недав�
но на форумах читала, что
народ просит «вернуть До�
рофеева обратно в белорус�
ский телевизор». А в Кие�
ве вас узнают на улицах?

— Вообще, люди ходят
по улицам с чемоданами
своих проблем и мыслей.
Им и дела нет, кто там
идет навстречу. Как и мой
чемодан спрятан вот под
этой кепкой. (Улыбается).
Узнают, но это атрибут
профессии.

— Ермошина в свое
время сделала вам «комп�

лимент», объяснив, что
ушла с ток�шоу «Выбор»,
потому, что вы ее достали.
Случались ли подобные
истории с вами на украин�
ском телевидении?

— Что касается Лидии
Ермошиной, у нас очень
разное представление о
морали. Поэтому коммен�
тировать слово «достали»
считаю для себя невоз�
можным.

Что касается Украины,
здесь конкурентная поли�
тическая среда, со своими
достоинствами и недостат�
ками. И какая бы ни была
власть, она понимает плю�
сы этой конкуренции, –
включаются механизмы
политтехнологий. А в по�
литику люди приходят са�
мые разные и самыми раз�
ными путями. Есть образо�
ванные и интеллигентные,
а есть – совсем наоборот.

— То есть с эфира ник�
то из ваших гостей не ухо�
дил?

— Когда собеседник
хамит, провоцирует, или
троллит — четко даю по�
нять: «Если вы пришли,
пожалуйста, ведите себя
достойно». Почему я дол�
жен кому�то позволять
срывать свой эфир? Я же
не прихожу, например, в
парламент и не срываю им
заседание. Привыкнуть к
хамству нельзя, но сохра�
нить при этом собственное
достоинство — можно.

— На экране вы произ�
водите впечатление спо�
койного, выдержанного,
интеллигентного… Вы и в
жизни такой?

— Надеюсь. Вопрос не
ко мне… А в мыслях всяко
бывает. Когда хамят и пы�
таются унижать, вот про�
сто по�мужски хочется по�
дойти и путем адекватных
телодвижений дать понять
заносчивому гостю, что он
не прав! Однако я никогда
этого не сделаю.

— Кто�то может вывес�
ти вас из себя?

— Конечно, может. Я
же нормальный человек со
своими амбициями и сво�
им понятием справедливо�
сти.

— Вам мама не гово�
рит: «Сынок, когда ты же�
нишься?».

— Конечно, говорит. И
давно. Но как — жениться

ради того, чтобы женить�
ся? Когда я буду уверен,
что рядом со мной тот че�
ловек, с которым хочу со�
здать семью, я это сделаю.

В Киеве, начав жизнь с
нуля, приоритеты я рас�
ставил по�другому. Мне
нужно было многое дока�
зать. А вот сейчас можно
подумать и о себе.

— Оглядеться по сторо�
нам и увидеть, как много
вокруг прекрасных жен�
щин…

— Да, украинки очень
красивые.

— А как поймете, что
встретили свое?

— А это внутри что�то
такое — раз, и все!

— Так уже было?
— Конечно, — улыба�

ется. Но у истории должен
быть и счастливый финал.

— Сергей, вы говорили
о том, что после 19 декаб�
ря 2010 года работать на
белорусском государ�
ственном телевидении –
это преступление. Ваших
бывших коллег задело это
высказывание? Были ли
среди них люди, которые
не подали вам руки?

— Я спокойно воспри�
нимаю, что со мной кто�то
может не соглашаться. Тот
человек, который говорит,
что в журналистике мож�
но не идти на компромис�
сы, он либо врет, либо же�
лает вам понравиться.

Журналистика — это
профессия компромиссов.
Вот только каковы их до�
пуски? Я уже с десяток раз
рассказывал, что на не�
большие компромиссы
шел и я, работая в Белару�
си. Но это вовсе не означа�
ет врать. Зачем позволять
компромиссы? Для того,
чтобы завтра вновь выйти
в эфир и сказать что�то бо�
лее важное, чтобы оста�
вить себе возможность го�
ворить и быть услышан�
ным, чтобы менять свою
страну.

После 19 декабря 2010
года система компромис�
сов была отформатирова�
на. Сотни человек оказа�
лись на Окрестина и в дру�
гих изоляторах. Такого не
было никогда.

Выходить после этого в
эфир и рассказывать, ка�
кие классные песни пи�
шут наши артисты, или

какие тракторы и холо�
дильники выпускают
наши заводы? Может, так
оно и есть, но это точно не
повестка дня для сегод�
няшнего телеэфира.

Глядя со стороны на
прошлое, я понимаю, что
можно было бы поменять в
своих программах. Но в
том эфире я ничего бы не
изменил, даже зная, через
что пришлось пройти мне
и близким мне людям.

— Некоторые до сих
пор не понимают, почему
неудобные вопросы главе
ЦИК прозвучали из ва�
ших уст.

— А из чьих уст они
должны были прозвучать?
Я задал их, потому что их
задавали зрители. Соб�
ственно, этим принципом
руководствовался во всех
своих программах. Ника�
кого преступного антиго�
сударственного контекста
в этих вопросах не было.
Люди, которые пришли на
эфир, видимо, оказались
не готовы к разговору, ко�
торый с ними хотело вес�
ти белорусское общество.
Как показывает происхо�
дящее ныне, они не гото�
вы к такому разговору и
сейчас.

— Год назад вы озвучи�
ли идею организовать в
Киеве серию тренингов
для белорусских журна�
листов. Удалось ли реали�
зовать этот проект?

— К сожалению, пока
нет. Я хотел приглашать
белорусских студентов в
Украину и проводить для
них экскурсии по разным
медиа, чтобы молодые
журналисты знакомились
с более развитым рынком
и возвращались в Минск с
определенным бэкграун�
дом. Хотелось бы, чтоб эти
курсы были регулярными,
а не от случая к случаю.

У меня было несколько
попыток найти для этого
проекта спонсора, который
закрыл бы расходы на про�
живание, питание и доро�
гу. Пока финансовый воп�
рос не решен, но я прила�
гаю для этого усилия.
Еще поборемся.

— Когда вы наблюдае�
те за событиями в Белару�
си, что вас радует?

— Меня радует, что
трещины, которые образо�
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вались в монолите автокра�
тии, уже никаким цемен�
том не замазать. И это
благо для государства,
только не все это понима�
ют. Кто�то обвинял меня в
том, что своими словами
и поступками я подрываю
белорусскую государ�
ственность. На самом деле
сложно было найти на бе�
лорусском телевидении
человека, который бы как
журналист более ровно от�
носился ко всем полити�
ческим силам — и к оппо�
зиции, и к власти.

Я рад тому, что люди в
Беларуси проявляют
гражданскую активность.
Они, может быть, не всё го�
ворят… пока, не все позво�
ляют себе сделать в силу
определенных причин, но
эти люди уже видели сво�
боду, а значит, так просто
они с ней не расстанутся.
Убрать из крови белорусов
антитела автократии уже
невозможно никакими
способами. Я радуюсь
тому, что белорусское об�
щество — хочет этого кто�
то или нет — интегриру�
ется в развитые граждан�
ские демократические об�
щества. И физически, и
ментально. Этот процесс
не остановить.

Через подобные испы�
тания проходили разные
социумы. Так было в Че�
хословакии, так было в
Польше. Почитайте Кун�
деру или реформатора
Бальцеровича. Когда
власть поймет необходи�
мость шагов хотя бы по
собственной децентрали�
зации, люди ей начнут до�
верять. И это не анархия.
Это возможность дать по�
нять гражданам, что они
хозяева на своей земле.
Только в такой среде мо�
жет пустить корни дове�
рие к государству как к
средоточию институтов.
Сильная власть – та, кото�
рой доверяют, а не та, ко�
торую боятся. Если соба�
ку все время бить, она ни�
когда не станет исполнять
ваши команды.

— Сергей, а что, по�ва�
шему, может стать толч�
ком к переменам?

— Отчасти я ответил на
этот вопрос, когда говорил
о том, что в автократичес�
ком монолите государ�
ственного устройства обра�
зовались трещины. Любая

конструкция должна обла�
дать гибкостью – для того,
чтобы выдерживать на�
грузки, в том числе удар�
ные. Чем жестче государ�
ственная машина — тем
больше она скрипит на
ямах. Приходит момент,
когда наехав на очередную
яму, от машины начинают
отваливаться детали…

Нам так часто говорят,
что Беларусь — это центр
Европы… Но если по Кие�
ву невозможно пройти�
протолкнуться, то Минск,
по сравнению с ним, пус�
той. Вот трагедия. Сколь�
ко я встречал земляков,
уехавших из страны: ай�
тишники, журналисты,
рабочие...

Отъезд в Украину по�
зволил мне лучше пони�
мать происходящие в Бе�
ларуси события. За эти два
года я прожил лет пять. Я
ясно понял одно: белору�
сам нужен центр едине�
ния. Каков он – это наша
культура, наш язык, ощу�
щение того, что мы евро�
пейцы по своим ценнос�
тям. Кто запрещает нам
дома читать белорусские
книги, учить своих детей
белорусскому языку?
Никто! На работе, на ули�
це нам советуют, как ду�
мать, но в своём�то доме
хозяева только мы. Госу�
дарство рождается из на�
ших домов.

Говорят, в Беларуси за�
битые люди. Не раз озву�
чивалась философия чар�
ки и шкварки. Но даже
люди, которые мыслят
этими категориями, меня�
ются!

Колумнист Дмитрий
Аксенов назвал белорусов
нацией, написанной пас�
тельными красками. Заме�
чательные слова! Нам не
свойственен радикализм.
В характере у наших лю�
дей мягкость и терпи�
мость. Да, не выходят сей�
час белорусы на улицу. И
что? Их мысли уже там! Но
и улица – это не панацея.
Перемены — дело време�
ни. Чтобы себя сохранить,
власть должна это понять.
Потому что никакой дек�
рет о запрете увольнений
нельзя превратить в дам�
бу. Вода всегда найдёт
себе путь. Это физика –
наука, изучающая приро�
ду. Не люди придумали
эти принципы, а Бог.

Восем парадВосем парадВосем парадВосем парадВосем парад
БарысБарысБарысБарысБарысу Святу Святу Святу Святу Святловуловуловуловулову
Таццяна ГУСЕВА

Прызначаючы нова"
га міністра культуры,
Аляксандр Лукашэнка
даў яму даручэнні
ўзнавіць вытворчасць
слуцкіх паясоў і ства"
рыць самым годным
музей Вялікай Айчын"
най вайны. Чым, у пер"
шую чаргу, варта заняц"
ца Барысу Святлову,
сваімі думкамі з карэс"
п а н д э н т а м
«Салідарнасцi» падзял"
іліся ўплывовыя і вядо"
мыя дзеячы беларускай
культуры.

Пісьменнік Уладзімір
Арлоў раіць Барысу Святло�
ву ў самыя бліжэйшыя дні
выкарыстаць магчымасці
сваёй пасады, каб спыніць
працэс аб’яднання Полацка і
Полацкага раёна ў адну адмі�
ністрацыйную адзінку.

— За гэтым «праектам»
стаяць людзі, не абцяжара�
ныя ні гістарычнымі ведамі,
ні разуменнем ролі культуры
ў жыцці дзяржавы, ні, урэш�
це, разуменнем эканамічных
перспектыў Полацка як наша�
га духоўнага і турыстычнага
цэнтру. Калі міністру гэта
ўдасца, я ўрачыста абяцаю
прысвяціць яму сваю наступ�
ную кнігу.

Гаспадар хутара «Шаблі»
Уладзімір Шаблінскі параіў
бы новаму міністру культу�
рызаняцца кадравай працай.

— Як і любое міністэрства,
Мінкульт насычаны людзьмі
пенсійнага і перадпенсійнага
ўзросту, якія маюць ўяўлен�
не пра музыку, далёкае ад
выклікаў і патрабаванняў,
што стаяць перад культурнай
прасторай. Без кадравых пе�
рамен не будзе і змен у куль�
туры.

Салістка групы
«БеатриC» і артыстка Магі�
лёўскай філармоніі Алена
Вярбіцкая раіць міністру
культуры арганізоўваць му�
зычныя конкурсы, на якіх
рэальна будуць ацэньвацца
здольнасці артыстаў. А не
тыя, што праводзяць дзеля
галачкі, падкрэсліла сураз�

моўца. Акрамя таго, артыст�
ка прапануе Барысу Святло�
ву адпраўляць артыстаў
філармоній на міжнародныя
конкурсы.

— За шэсць гадоў нас
толькі аднойчы паслалі на такі
конкурс, хоць мы самі зна�
ходзілі цікавыя праекты і
прасілі кіраўніцтва, — гаво�
рыць спявачка.

Загадчык літаратунай ча�
сткай Слонімскага драматыч�
нага тэатра Сяргей Чыгрын
лічыць, што ў першую чаргу
міністр культуры павінен
звярнуць увагу на аплату га�
нарараў драматургам і ўсім
тым, хто працуе над спектак�
лямі ў беларускіх дзяржаў�
ных тэатрах.

— На сённяшні дзень ля�
жаць у міністэрстве культу�
ры неаплочаныя п’есы па два
гады. Там сумы вельмі мізэр�
ныя. А ў сувязі з інфляцыяй
яны змяншаюцца з кожным
днём, — падзяліўся з карэс�
пандэнтам «Салідарнасці»
літаратар. — У той самы час,
калі беларускія драматургі не
могуць атрымаць ганарар –
мільён ці максімум тры
мільёны рублёў, да нас пры�
язджаюць чужыя акцёры і за
пяць хвілін на сцэне ім пло�
цяць ад 10 да 15 тысяч еўра.
Насамрэч праблема з аплатай
існуе на працягу апошніх 10�
15 гадоў.

Па�другое, міністру куль�
туры трэба зрабіць, каб маса�
выя мерапрыемствы, асаблі�
ва ў рэгіёнах, праводзіліся па�
беларуску.

І трэцяя праблема — вы�
данне зборнікаў п’ес. Хацела�
ся б, каб яны выходзілі
вялікімі накладамі і рассыла�
ліся па тэатрах, па дамах куль�
туры. Яшчэ адна просьба —
аднавіць часопіс «Тэатраль�
ная Беларусь». Гэта спецы�
яльнае выданне для акцёраў,
рэжысёраў. Хай ён не кожны
месяц выходзіць, а хоць ча�
тары разы на год.

Лявон Вольскі ўпэўнены,
што ягоная парада Барысу
Святлову нічога не зменіць.

— Павінна быць гэтая па�
сада, і нейкі чалавек мусіць
яе займаць. З “чорнымі
спісамі” ён нічога не зробіць.
У нашай краіне ад міністра
культуры культура не зале�
жыць.
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Дмитрий ГАЛКО

Не мной было замече"
но, что не бывает ниче"
го случайного. Если где"
то что"то произошло –
значит, это не могло не
произойти, это резуль"
тат прорыва какой"то
«грибницы». Сначала
это зародилось, разви"
валось, назревало – по"
том, раз, вырвалось на"
ружу.

Думаю, не случайно так�
же происшествие в Новопо�
лоцке, когда пассажир оттас�
кал за волосы и выставил из
автобуса контролёра, защи�
щая от её нападок семью с
двумя детьми. Как не случай�
но и то, что на его сторону ста�
ли многие жители города,
сейчас они активно собирают
подписи в защиту молодого
человека, большинство ком�
ментаторов в интернете вне
зависимости от своего места
жительства высказались в его
защиту.

На телеканале «Беларусь�
1» в программе «Клуб редак�
торов» от 2 декабря, реагируя
на эту массовую поддержку,
ставили белорусскому обще�
ству диагноз: оно нездорово,
обозлено, поражено иждивен�
чеством и тягой к халяве, не
научилось уважать предста�
вителей власти, своеобразно
понимает справедливость, и
вообще, мы его разбаловали
постоянной лестью, пришло
время сказать о нём горькую
правду.

Что ж, до момента, когда
белорусскому народу снова

предстоит сделать «правиль�
ный выбор в пользу сильной
власти», ещё далеко, поэтому
можно с ним не церемонить�
ся. Тем более президент ещё
в прошлом году сказал, что
ему за народ стыдно. Да и по�
литической пользы от такой
критики будет не меньше,
чем от лести. Можно показать
народу, насколько он несамо�
стоятелен, поэтому по�пре�
жнему нуждается в неусып�
ной опеке и постоянном конт�
роле со стороны государства.
Сами видите, отпусти такой
народ на волю, он наделает
дел, волосы дыбом встанут!

Я тоже считаю, что лесть
вредна и глупа, но поверхнос�
тный анализ социальных про�
блем ничуть не лучше. В этом
конкретном случае маститые
аналитики за отдельными
симптомами явно не видят
всей картины болезни. Болез�
ненную озлобленность, отсут�
ствие уважения к представи�
телям власти и обострённое
чувство несправедливости
видят, а в причины их вни�
кать не хотят.

Более того, не только в
причины вникать не хотят,
сами же провоцируют даль�
нейшее прогрессирование бо�
лезни. Может, это и к лучше�
му, что народу перестали бес�
совестно льстить, но ведь пред�
ставителям власти�то не пе�
рестали! Не поворачивается у
них язык сказать, что пред�
ставитель власти, пускай
даже такая мелкая сошка, как
контролёр общественного
транспорта, должен соблю�
дать правовые и этические
нормы. Конечно, их можно
понять: если так скажешь,
получится, что дали за дело,

а за дело вроде как и не грех
дать… Отсюда недалеко до
крамольного вывода, что
гражданин, страшно поду�
мать, имеет право сопротив�
ляться беззаконным действи�
ям власти. Допустить такой
вывод никак нельзя. Лучше
на голубом глазу утверждать,
будто контролёр, из�за кото�
рой весь сыр�бор разгорелся,
«известна всему Новополоц�
ку как глубоко порядочный
человек».

Тот самый контролёр, про
которого в письме жителей
председателю Новополоцкого
горисполкома Качановой
Н.И. говорится: «При испол�
нении своих должностных
обязанностей проявляет себя
неадекватно, хамит и оскорб�
ляет пассажиров обществен�
ного транспорта (особенно
женщин, детей и пожилых
людей), провоцируя своими
действиями пассажиров на
совершение правонаруше�
ний. Как правило, люди, что�
бы не связываться с ней и не
терять время, а так же из�за
белорусского толерантного
менталитета не реагировали
своевременно на такие дей�
ствия контролёра… Просим
оградить жителей города Но�
вополоцка от откровенного
хамства, унижений и других
неправомерных действий это�
го работника». Под письмом
стоят сотни подписей.

И какой вывод сделают
жители Новополоцка, услы�
шав про всем известную глу�
бокую порядочность? Что их
держат за дураков, людей вто�
рого сорта, не находят нуж�
ным с ними считаться, а сво�
их выгораживают. Уважения
к представителям власти у

них, понятное дело, не приба�
вится. Его именно по этой при�
чине и нет, что законы, соблю�
дения которых требуют от
одних, другим не указ.

Во время программы про�
звучало любопытное и как
будто правильное высказыва�
ние: «У нас многие так рас�
сматривают справедливость:
не надо вникать, не надо выс�
лушивать другую сторону,
ничего не надо, я сильный –
поэтому взял за волосы и…».
Но не обольщайтесь, это не о
том, о ком вы подумали. Это
снова про народ. Прямо не бе�
лорусы, мирные люди, а пу�
гачёвские крестьяне какие�
то, инсургенты и карбонарии,
в общем, лихой народец. Та�
кой нужно в узде держать.

Если бы про «тягу к халя�
ве» рассказывали люди, ко�
торые трудятся в поте лица
своего для общего блага, не
ожидая царских щедрот и
наград, ездят с народом в од�
ном транспорте, ходят в те же
магазины и т.п., наверное, к
ним бы прислушались. Но
это ведь рассказывают те, для
кого кризис не кризис, а отец
родной. Они пухнут и лоснят�
ся, обзаводятся шикарными
автомобилями и дорогими
побрякушками, при этом сво�
им толстым пальцем грозно
тычут в мать двоих малолет�
них детей, у которой из трёх
талончиков на проезд один
оказался недействительным:
ты нас обкрадываешь!

Что там президент про
вилы недавно говорил? Разве
что по причине «белорусского
толерантного менталитета»
народ за них не возьмётся в
ответ на такие речи. Только
контролёров, боюсь, невзлю�
бит ещё больше. Потому что
они вроде бы такие же, как мы,
а служат почему�то этим. И до
них хоть дотянуться можно.

Впрочем, выбор на него
пал не за это, а за преданность
боливарианской революции,
то есть лично товарищу Ча�
весу. Которого Мадуро в своё
время даже освободил из
тюрьмы, где Чавес сидел как
оппозиционер, организатор
массовых беспорядков и го�
сударственного переворота.

Ну, хорошо, а нам�то что?
� спросит читатель. Ведь не
всякому латиноамериканс�
кие страсти интересны сами
по себе.

УУУУУггггго Чавес назнао Чавес назнао Чавес назнао Чавес назнао Чавес назначил преемникчил преемникчил преемникчил преемникчил преемником Ком Ком Ком Ком Кооооолюлюлюлюлю
А нам, уважаемый чита�

тель, предоставляется воз�
можность заглянуть в буду�
щее, когда Коля уже взрос�
лый. Посмотреть, как проис�
ходит операция «Преемник»
в авторитарной системе вла�
сти, державшейся на хариз�
матичном лидере.

Венесуэла много чем не
похожа на Беларусь. Там
есть представители оппози�
ции в парламенте, оппози�
ционные губернаторы, оппо�
зиционный кандидат на
президентских выборах на�
брал 44% голосов. Но по те�
левизору его называли аген�

том сионизма и американс�
кого империализма, а для
пущей убедительности – го�
мосексуалистом и «подлой
свиньёй». И как бы невзна�
чай накануне выборов были
убиты несколько оппозици�
онных активистов. Какие�то
неуловимо общие черты уга�
дываются.

У «Коли Взрослого» есть
усы (они бы смотрелись орга�
ничным тандемом с белорус�
ским коллегой), но нет и близ�
ко той харизмы. Он такой
тихий «пиджак», хоть и во�
дил когда�то автобус. Всегда
был несамостоятельным про�

водником политики своего
шефа, поэтому венесуэльцы
шутят, что ему придётся ку�
пить набор для спиритичес�
кого сеанса, чтобы связывать�
ся с ним в случае чего. Тень
товарища Уго – это вам не сам
товарищ Уго. Кроме того, у
него немало потенциальных
врагов из числа тех, кто сам
рассчитывал стать преемни�
ком. А тут ещё и оппозиция
окрепла как никогда.

Нелёгкое бремя на
«Колю Взрослого» возло�
жил президент. Может, ну
его, Николай, и бежать пока
не поздно?

Окончание.
Начало на с.1


